

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN
Ciudad Universitaria, 02 de mayo de 2013.



EDUCACIÓN

Estatad: Plantean rectores nuevo modelos de universidad pública

Internacional: En últimos años, EU recibe a mexicanos más educados

SALUD

Estatad: Ponen en operación el nuevo Hospital del Niño Morelense

Nacional: Descubren toxinas en alimentos que pueden causar cáncer cervical

Internacional: ONU: 258 mil muertos por hambruna en Somalia, la mitad de ellos niños

ECONOMÍA

Estatad: Se rescatará a los municipios en crisis

Nacional: CFE sube 8.4 por ciento tarifa eléctrica

Internacional: Incremento salarial, exigencia generalizada en países de AL

POLÍTICA

Estatad: Pacífica, marcha de protesta de la CTM

Nacional: Sí habrá diálogo

Internacional: Inmigrantes claman en EU por la legalización y justicia económica

EDUCACIÓN

Estatal:

Plantean rectores nuevos modelos de universidad pública

Por conseguir la autonomía constitucional de las universidades públicas para que estas tengan un papel preponderante en la vida política y social de nuestro país, pronunció Jesús Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) durante su participación durante el panel de rectores realizado en el campus Chamilpa de la máxima casa de estudios del estado. Los rectores de las universidades de los estados de Guerrero, Michoacán, Metropolitana, Morelos y Distrito Federal, coincidieron en que la inclusión, pertinencia, pluralidad y compromiso social son los elementos necesarios para construir un nuevo modelo de universidades públicas. Alejandro Vera dijo que para fortalecer la autonomía es necesario escuchar a los universitarios, porque son la razón de ser de las universidades, al asegurar que las propuestas vertidas en el foro de rectores serán llevadas al Consejo Universitario de la UAEM, para su discusión y en su caso aprobación. Dijo que no es necesario hacer más universidades sino atender en su totalidad las que ya están construidas.

La Unión de Morelos, p.14, (Salvador Rivera) y **El Regional del Sur**, p.10, (Redacción).

Encabeza la UAEMOR el Consejo Regional Centro Sur de ANUIES

El Consejo Regional Centro-Sur de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) expresó su más amplio repudio a las expresiones de violencia y vandalismo que se han suscitado en días recientes en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). En el marco de la XXVI Sesión Ordinaria del Consejo Regional Centro-Sur de ANUIES, los 25 rectores, directores y representantes de las principales instituciones de educación superior de la región, coincidieron en manifestar su total e incondicional solidaridad con la comunidad universitaria de la UNAM, con sus autoridades, y en particular con su Rector, el Dr. José Narro Robles. En su calidad de presidente del Consejo Regional Centro-Sur de ANUIES, Alejandro Vera Jiménez, expresó que: “quienes hemos hecho de la educación superior la razón de nuestra existencia, sabemos que es el diálogo el mejor instrumento que los seres humanos nos hemos dado para procesar nuestras diferencias por más profundas que éstas sean, que es en el intercambio de razones, por la vía de la discusión y del debate, que logramos conquistar nuevos estadios de saberes y conocimientos, y construir nuevas realidades, lo cual implica hacer frente a esa circunstancia histórica que sirve de caldo de cultivo a conductas inhumanas y que hoy perpetúa una violencia estructural que debemos erradicar”.

Milenio Diario, p.7-Campus, (Redacción).

Se publica comunicado de la Región Centro Sur firmado por el Doctor Alejandro Vera Jiménez, presidente de la misma en donde El Consejo Regional Centro Sur de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) expresa su más amplio repudio a las expresiones de violencia y vandalismo que se han suscitado en días recientes en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y manifiesta su total e incondicional solidaridad con la comunidad universitaria de esta institución educativa, con sus autoridades, y en particular con su rector, el Dr. José Narro Robles. Así mismo destaca que “es el diálogo el mejor instrumento que los seres humanos nos hemos dado para procesar nuestras diferencias por más profundas que esta sean” (...) que “condenar hoy las expresiones de violencia en el ámbito académico y de la educación superior, conlleva una convocatoria a sumar nuestros mejores esfuerzos para que por la vía de constituirnos en instituciones socialmente responsables, le ofrezcamos a la sociedad a la que nos debemos, alternativas viables de organización y desarrollo incluyentes que contribuyan a radicar la violencia estructural en la que estamos inmersos”.

La Jornada, p.22, (UAEM-ANUIES).

Cuestionan al INAH por caso de minera

Un extrañamiento total contra el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) buscan integrantes del Movimiento Morelense contra las Concesiones Mineras, tras haber permitido la autorización para la operación de la empresa canadiense Esperanza Silver en el cerro El Jumil, ubicado en Tetlama, municipio de Temixco. Lilian González Chévez, profesora, investigadora y coordinadora del Departamento de Antropología Social de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) e integrante de este colectivo, aseguró que existen razones justificadas para que se retire el permiso otorgado.

Diario de Morelos, p.1, (Redacción).

Una alumna fue acuchillada en la UAEM

Tras conocerla mediante la red social de Facebook, un joven, cegado por los celos, siguió y acuchilló a una joven estudiante de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) en los baños de la Facultad de Arquitectura, el pasado martes. De acuerdo con información obtenida por la Unión de Morelos, la víctima,

identificada como Diana "N", de 21 años de edad, alumna de arquitectura, fue acuchillada en lado derecho de su abdomen dentro de los baños ya referidos, cerca de las 10:00 horas, en donde se encontró con su agresor, cuya presencia en el campus universitario ella había notado minutos antes gracias a las notificaciones de la referida red social registradas en su teléfono celular. Tras herirla con el arma punzocortante, el hombre le dijo "que lo sentía mucho" pero que lo hacía por que ella borro sus mensajes y no dejó a su actual novio por él, a quien tiempo antes lo había conocido por el mismo medio.

La Unión de Morelos, p.39, (Esdras Valdiviezo).

Internacional:

En últimos años, EU recibe a mexicanos más educados

Las migración mexicana en los Estados Unidos tiene grados de educación formal más altos que en 1990, ha permanecido más tiempo en este país y cada vez son más mujeres, detalló hoy un análisis del Centro de Investigación Pew. El informe, que compara la evolución de la situación de los mexicanos en los últimos 20 años, muestra que sólo 25% de los mexicanos tenía certificado de preparatoria en 1990, comparado con 41% que lo tienen en la actualidad. En Estados Unidos residen 1.65 millones de personas de origen mexicano mayores de 25 años con un grado universitario, incluidos 450 mil con maestría o doctorado. En la actualidad, 71% de los mexicanos que residen en los Estados Unidos ha permanecido aquí por más de 10 años, mientras que en 1990 esa proporción era de 50%, según los resultados del análisis elaborado a partir de datos censales. En 1990, 55% de los inmigrantes eran varones, frente a 45% de mujeres. Para 2011, la proporción de hombres bajó a 53% y la de mujeres subió a 47%.

El Universal, (Notimex), <http://www.eluniversal.com.mx/sociedad/8015.html>

SALUD

Estatal:

Ponen en operación el nuevo Hospital del Niño Morelense

En el marco de los festejos del Día del Niño, el gobernador Graco Ramírez y Elena Cepeda de León, presidenta del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) de Morelos, pusieron en operación el nuevo Hospital del Niño y el Adolescente Morelense. Graco Ramírez, informó que como complemento a este centro de atención médica de alta calidad, que por iniciativa de la presidenta del DIF estatal, Elena Cepeda, se tiene el firme compromiso de construir un Centro de Rehabilitación Infantil, donde los pacientes del "Hospital del Niño y el Adolescente Morelense" tengan un seguimiento a sus padecimientos.

La Jornada Morelos, p.13, (José Luis Garcitapia).

Promueven detección del abuso infantil

En combinación con DIF Morelos, la Procuraduría de la Defensa del Menor y la Familia y una plantilla de psicólogos especializados, el Congreso del estado llevará a cabo un ciclo de conferencias a padres de familia de la zona sur de la entidad, a fin de capacitarlos en la detección de problemas de bullying, maltrato infantil y abuso sexual en los niños. Así lo dio a conocer el diputado Juan Ángel Flores Bustamante, representante del Distrito Electoral XI que comprende los municipios de Jojutla y Tlaquiltenango, quien señaló la importancia de tomar cartas en este asunto a favor de la niñez, particularmente cuando en esa región se tienen contabilizadas 76 denuncias por abuso infantil de enero de 2012 a abril de 2013. No es una cifra menor –dijo– y en ella se encuentran 25 violaciones y 40 abusos sexuales, según datos de las autoridades encargadas de la procuración de justicia, por lo que el Congreso y las autoridades inicialmente citadas llevarán a cabo la Primera Jornada Regional para Promover los Derechos de la Infancia y Prevenir el Abuso Infantil.

Diario de Morelos, p.5, (Antonietta Sánchez); **La Jornada Morelos**, p.13, (Oswaldo Salazar) y **El Regional del Sur**, (Minerva Delgado),

http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=40741:previene-congreso-el-abuso-a-menores&catid=42:local&Itemid=63

Nacional:

Descubren toxinas en alimentos que pueden causar cáncer cervical

Científicos mexicanos identificaron y cuantificaron el nivel de aflatoxinas (cancerígenos) en alimentos como tortillas de maíz, arroz, chile, salsas industrializadas, pechuga y huevo de pollo, y develaron su relación con el desarrollo de cáncer hepático y cervicouterino en humanos. La investigación ganadora del Premio Nacional en Ciencia y Tecnología de Alimentos en la categoría Profesional en Ciencia de Alimentos que organizan de manera conjunta Conacyt y la Industria Mexicana de Coca-Cola, explica que ambos tipos de cáncer pueden ser originados por la ingestión de alimentos contaminados con aflatoxinas, sustancias causadas por los hongos *Aspergillus flavus* y *A. parasiticus*. La doctora Magda Carvajal Moreno del Instituto de Biología de la

UNAM y titular de la investigación, explicó que es la primera vez que ambos padecimientos se les relaciona con la presencia de aflatoxinas, los cancerígenos -dijo- más frecuentes que "comemos" a diario. La investigadora de la UNAM analizó 800 kilos de tortilla en el Distrito Federal de las 16 delegaciones, 10 tipos de chile, arroz y maíz, entre otros. Así mismo estudió cuánto de esta sustancia se queda en tejidos animales después de haber ingerido este tipo de alimento, y encontró que en pechuga, molleja, hígado y huevo -clara y yema- de pollo están presentes las aflatoxinas.

Carvajal Moreno detalló que dicha molécula se recuperó en tejidos de cáncer de hígado y cervicouterino humano, por lo que demostró que la toxina es un factor de suma importancia para detonar estas enfermedades.

La Jornada Morelos, p.16, (Investigación y Desarrollo).

Internacional:

ONU: 258 mil muertos por hambruna en Somalia, la mitad de ellos niños

Cerca de 260 mil somalíes murieron de hambre entre octubre de 2010 y abril de 2012, la mitad de ellos niños, señala un informe de la FAO, agencia de la ONU especializada en temas de alimentación y agricultura, publicado el jueves. "La hambruna y la grave inseguridad alimentaria en Somalia mataron a unas 258 mil personas entre octubre de 2010 y abril de 2012, entre las cuales había 133 mil niños menores de cinco años", según un informe de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y la Red de alerta contra la Hambruna (Fews-Net), financiada por Estados Unidos. Según esta "primera estimación científica" del balance de la crisis alimentaria, "4.6% de la población total y el 10% de los niños menores de cinco años murieron en el sur y el centro de Somalia".

En las regiones de Bajo Shabelle, de Mogadiscio y de Bay, las más afectadas, la crisis alimentaria mató respectivamente a 18%, 17% y 13% de los niños menores de cinco años.

Milenio, (Afp), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/e914c61810bb64ae7da84897aab88ea6>

Reportan cinco muertos por virus SRAS en Arabia Saudita

Cinco personas en Arabia Saudita han muerto a causa de un nueva cepa del virus del Síndrome Respiratorio Severo Agudo (SRAS), que en 2003 surgió en Asia, informaron autoridades sanitarias del país árabe. Los cinco casos, más dos de pacientes gravemente enfermos, se registraron en la provincia oriental de Al-Asha, reportó la agencia saudita de noticias SPA. El nuevo coronavirus (NCoV) causa la neumonía, en ocasiones insuficiencia renal y es de la misma familia del virus que causó un brote de SRAS en varios países del mundo que dejó más de 700 muertos, la mayoría en China y Hong Kong. El Ministerio de Salud saudita indicó que estaba tomando "todas las medidas de precaución para las personas que hayan estado en contacto con las personas infectadas ... y les ha tomado muestras para examinar si están infectadas".

Milenio, (Notimex), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/e914c61810bb64ae7da84897aab0bbbe>

ECONOMÍA

Estatal:

Se rescatará a los municipios en crisis

El Pacto Hacendario firmado por el Gobierno del Estado y los municipios, logrará la armonización contable de los municipios, así como la posibilidad de establecer un financiamiento de sus pasivos a largo plazo y el planteamiento de un método para desarrollar proyectos de inversión con recursos federales, afirmó el secretario de Gobierno, Jorge Messeguer. Señaló además que es una estrategia para recaudar más y de mejor forma los impuestos, con un componente de austeridad, "es un acuerdo integral y muy completo que traerá beneficios a la ciudadanía y la posibilidad de tener más obras y más desarrollo en cada uno de los municipios", entre los 10 puntos importantes del pacto, son fortalecer la capacidad recaudatoria de los municipios a través de Catastro; recaudación del 80 por ciento de las multas por omisión en el reemplazamiento y verificación vehicular; armonización contable, a través de un software distribuido gratuitamente por el Gobierno del Estado.

La Jornada Morelos, p.6, (José Luis Garcitapia); **Diario de Morelos**, p.7, (SSM Redacción) y **El Sol de Cuernavaca**, (Martín Sánchez), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2968492.htm>

Productores cañeros inconformes liberan las bodegas de los ingenios de Morelos

Luego de dos meses de movimiento fueron liberadas la noche del martes las bodegas de azúcar de los ingenios en el país, entre ellos los de Morelos, de La Abeja en Casasano, Cuautla y el Emiliano Zapata de Zacatepec. Como se recordará, los cañeros en el país, afiliados a la Confederación Nacional Campesina y de Productores Rurales (CNC y CNPR), se apoderaron de las bodegas de azúcar e impidieron así que esta fuera

comercializada, con la intención de que las autoridades en el país regularan el precio del kilogramo del producto para mejorar a su vez el precio de la tonelada de caña que venden a empresarios y gobierno federal, que mantiene en su poder varios ingenios del país, entre ellos el Emiliano Zapata de esta localidad. Sin embargo, los cañeros no pudieron lograr con esto el incremento del kilogramo de azúcar. Los líderes cañeros de todo el país tuvieron ayer una reunión en la ciudad de México para revisar las estrategias y en su caso presionar más a las autoridades federales, para que se deje de importar azúcar de otros países y se procure primero el interés nacional.

La Jornada Morelos, p.611 (Hugo Barberi).

Firma Graco pacto salarial y laboral con los burócratas

En el marco del Día del Trabajo, el gobernador Graco Ramírez formó con la representación del Sindicato Único de Trabajadores del Poder Ejecutivo, el acuerdo salarial que establece las condiciones laborales por primera vez dentro de un periodo de tres años, y con aumentos a quienes tienen menos ingresos. El acuerdo laboral fue firmado directamente por el gobernador Graco Ramírez, y además fue depositado ante el Tribunal Estatal de Conciliación y Arbitraje, dos hechos que no sucedían en administraciones anteriores.

La Jornada Morelos, p.3, (José Luis Garcitapia) y **El Sol de Cuernavaca**, (Martín Sánchez), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2968501.htm>

Seguro, vivienda y aumento a policías

El gobernador Graco Ramírez dio a conocer ayer un programa de vivienda para los trabajadores de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), la asignación de un salario de 11 mil 500 pesos mensuales a los elementos de la Policía de Mando Único y de un seguro de vida especial por "alto riesgo". En el anuncio, que se realizó directamente en la sede de la SSP, Graco Ramírez también demandó la lealtad de la Policía con los morelenses, como el Gobernador la tiene con ellos, porque no va a vincularse con ningún grupo de la delincuencia.

Diario de Morelos, p.4, (Marceña García); **La Jornada Morelos**, p.5, (José Luis Garcitapia); **El Sol de Cuernavaca**, (Martín Sánchez), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2968505.htm>

El Regional del Sur, (Redacción),

http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=40746:entrega-graco-certificados-de-credito-para-adquirir-vivienda&catid=42:local&Itemid=63

Reactiva la SCT la Autopista Siglo XXI

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) lanzó la convocatoria internacional para la construcción de la carretera Siglo XXI en el estado de Morelos, cuyo fallo dará a conocer el próximo 26 de septiembre. A través de un comunicado de prensa se señala que los interesados a participar en este concurso deberán pagar 25,000 pesos por las bases y documentos del concurso, con vigencia hasta el 12 de junio para adquirirlas, precisó la dependencia en un documento a través del Diario Oficial de la Federación (DOF). Detalló que la concesión para construir, operar, explotar, conservar y mantener la autopista "Siglo XXI" tramo Jantelco-El Higuero (Xicatlacotla) con una longitud de 61.8 kilómetros en la entidad mencionada será por 30 años.

La Jornada Morelos, p.5, (Dulce Maya) y **El Sol de Cuernavaca**, (Pedro Oseguera), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2968497.htm>

Nacional:

CFE sube 8.4% tarifa eléctrica

Las tarifas eléctricas que aplicarán durante mayo registran un incremento de 8.4% respecto a abril, lo que representa el mayor porcentaje desde mayo de 2011, cuando llegaron a 9.3%. La Comisión Federal de Electricidad (CFE) explicó que en mayo la tarifa Doméstica de Alto Consumo (DAC) que se aplica para el sector residencial que más energía usa comprará el kilowatt-hora (Kw/h) a 3 pesos. En tanto, el costo por Kw/h para el sector industrial será de 0.9959 pesos en el horario base y en horario punta 1.7090. En abril, el kilowatt se vendió más bajo, en 0.9188 y 1.6356 pesos, respectivamente.

El Universal, (Luis Carriles y Alberto Verusco), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/102165.html>

Priorizar agenda comercial entre México y EU, insta IP

El sector empresarial del país espera que el encuentro entre los presidentes de México, Enrique Peña Nieto y de Estados Unidos, Barack Obama, promueva el fortalecimiento del bloque económico entre ambos países, marque una nueva etapa para el TLCAN, profundice la cooperación en el TPP y genere sinergias en el sector energético. Los presidentes de organismos del sector empresarial, coincidieron en que la visita del mandatario estadounidense a México es una oportunidad para que ambas naciones avancen en la integración del bloque económico de América del Norte.

El Universal, (sin firma), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/102172.html>

Milenio, (Notimex), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/e914c61810bb64ae7da84897aa39f875>

Hacienda recorta a estados 4,850 mdp

El conjunto de las 32 entidades federativas del país recibieron de la federación 138 mil 981 millones de pesos por participaciones en el primer trimestre del presente año, lo que significó una bolsa inferior en 4 mil 850 millones a lo que se tenía programado, según datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Según el reporte de Coordinación con Entidades Federativas de la dependencia, los distintos gobiernos subnacionales debieron recibir 143 mil 831 millones de pesos entre enero y marzo del año en curso. Sin embargo, la menor recaudación federal participable, derivado de los menores recursos captados vía petróleo e impuestos, produjeron que la transferencia de los principales ingresos de los estados se quedara corta. El reporte de Hacienda mostró que todos los estados y el Distrito Federal recibieron menos recursos de los fijados en el Presupuesto de Egresos de la Federación.

El Universal, (Alberto Verduco), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/102167.html>.

Protestan sindicatos contra reformas y pacto por México

Miles de sindicalizados marcharon este miércoles en diversas entidades para conmemorar el Día del Trabajo. En Tlaxcala, integrantes del Movimiento de Bases Magisteriales (MBM) agredieron a 12 reporteros que cubrían una manifestación frente a un edificio de la sección 31 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). Guadalajara, Jalisco, fue escenario de un desfile oficial en el cual las centrales sindicales afines al Partido Revolucionario Institucional (PRI) marcharon frente a Aristóteles Sandoval, el primer gobernador priísta tras 18 años de gobiernos panistas. Aparte, miles de trabajadores de sindicatos no oficialistas exigieron reconocimiento, respeto a los derechos laborales y auditoría al Instituto de Pensiones del Estado, que realiza inversiones privadas con los ahorros de los burócratas. El desfile obrero en el puerto de Veracruz, vigilado por elementos de Marina y helicópteros, incluyó la petición de la Confederación de Trabajadores de México (CTM) de que el operativo Veracruz Seguro se extienda a todo los rincones del estado y no sólo las zonas costeras. En León, Guanajuato, la alcaldesa priísta Bárbara Botello participó en el desfile de la CTM, durante el cual miembros de la Unión Nacional de Trabajadores se manifestaron contra la reforma laboral y la Cruzada contra el Hambre que, aseguraron, se usan con fines electorales. Agremiados al sindicato de la Universidad Nacional Autónoma de México, al de Telefonistas y a la Unión de Trabajadores de Desechos Sólidos encararon a la presidenta municipal y al líder de la CTM en Guanajuato, Hugo Varela, a quienes reprocharon la imposición de la reforma laboral. El presidente municipal de Acapulco, Guerrero, Luis Walton, y el ex alcalde Manuel Añorve encabezaron el desfile del primero de mayo, en el que participaron unas 5 mil personas. El dirigente local de Movimiento Ciudadano –en el que Walton milita–, Arturo López, calificó la participación de Añorve de intromisión y acto de cinismo puro, pues el ex edil debe muchas explicaciones por las condiciones tan lamentables en que dejó al municipio, con la peor deuda de su historia. También participaron unos 10 jóvenes integrantes del movimiento YoSoy#132, con máscaras y cartulinas con mensajes en contra de las televisoras privadas y del gobierno federal. En Matamoros, Tamaulipas, miles de obreros exigieron al gobierno federal y al Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) que dejen de hostigar a deudores con ofensas, juicios interminables y hasta desalojos apoyados por soldados. Es hora de dar su lugar al obrero, que trabaja mucho para pagar casas que se están cayendo solas, demandó Édgar Arias, secretario de organización de la Federación Regional de Trabajadores de Matamoros. En Pachuca, Hidalgo, poco más de mil trabajadores afiliados al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, a sindicatos independientes, organizaciones campesinas y partidos de izquierda desfilaron entre consignas contra las llamadas reformas estructurales y el intento del PRI de aplicar IVA en alimentos y medicinas.

La Jornada, p.42, (De los corresponsales).

La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/especial.php?id_tema=1719&id_nota=749602.

Cayó en \$13 mil 400 millones el aporte de Pemex a las finanzas, dice Hacienda

La aportación de Petróleos Mexicanos (Pemex) a las finanzas públicas durante los primeros tres meses de este año se desplomó en 13 mil 393.2 millones de pesos, equivalentes a 16.4 por ciento respecto del mismo periodo del año anterior, reveló la Secretaría de Hacienda. El menor monto de recursos generados por la principal empresa pública del país estuvo inmerso en un retroceso general de 0.4 por ciento de los ingresos presupuestarios del sector público. La semana pasada Pemex reconoció pasivos laborales por más de 1.3 billones de pesos, dimensión que equivale a casi 7.8 por ciento del producto interno bruto (PIB) del país de 2012. De acuerdo con reportes de la paraestatal, sólo en el primer trimestre de este año este aspecto de su deuda creció a razón de 1.5 por ciento, al pasar de un billón 288 mil 540.7 millones de pesos, a un billón 308 mil 207.2 millones al cierre de marzo pasado.

La Jornada, p.35, (Víctor Cardoso).

La IP podrá explotar proyectos hidroeléctricos, anuncia Sener

Inversionistas privados podrán explotar de manera permissionada diversos proyectos hidroeléctricos en el país, cuya generación está calculada en unos 4 gigavatios y con posibilidades de llegar a 40, informó la Secretaría de Energía (Sener). La dependencia dio a conocer que el Congreso de la Unión reformó el marco jurídico para incentivar la generación eléctrica mediante hidroeléctricas de pequeña y mediana escala. Estas plantas, conocidas como minihidroeléctricas, son proyectos con capacidad menor de 30 megavatios. El Congreso de la Unión aprobó la reforma al artículo primero de la Ley para el Aprovechamiento de Energías Renovables y el Financiamiento de la Transición Energética (Laerfte), lo cual implica un paso significativo en la consolidación del marco jurídico para la sustentabilidad del sector energético, especialmente en uno de sus componentes más relevantes que es el de las hidroeléctricas de pequeña y mediana escala, informó la Sener. Según la dependencia, México tiene un importante potencial hidroeléctrico por desarrollar y ya existen proyectos perfectamente ubicados, pero que antes de la modificación legislativa no eran viables. Ahora, afirmó la dependencia, podrán concretarse e incluso en los próximos meses varias plantas hidroeléctricas que cumplen con el nuevo criterio podrían duplicar la capacidad instalada que opera permissionada por la Comisión Reguladora de Energía (CRE).

La Jornada, p.35, (Víctor Cardoso).

El petróleo de corto plazo

Mientras llega la reforma energética, se aprueba la Estrategia Nacional de Energía y se define el futuro de la industria del shale gas, Pemex Exploración y Producción continúa con sus trabajos en donde es especialista: aguas someras. Ya con la producción en marcha del pozo Navegante I, con reservas de unos 300 millones de barriles de crudo equivalente (MMbpce), y es el inicio de los nuevos desarrollos en Tabasco y las Cuencas del Sureste, donde se mantienen los puntos estratégicos en la producción de hidrocarburos tanto para el corto como para el mediano plazo. Este yacimiento es parte de un corredor que se extiende hacia el sur hacia el complejo Antonio J. Bermúdez, en donde existen reservas hasta de mil millones de barriles de petróleo que están en proceso de comprobarse a través de pozos exploratorios. El potencial de hidrocarburos en Tabasco se refleja en los 18 campos con reservas superiores a los 100 MMbpce descubiertos en el periodo 2007-2012 es el caso del pozo Tsimin con más de mil de MMbpce y el XUX con 889 MMbpce ambos en el litoral y el Kimbe con 300 millones. Es decir, se descubrieron más de 2 mil MMbpce en el municipio de Centla que se suman al pozo Bricol con 335 MMbpce y Navegante I con 300 MMbpce estos últimos en campo petroleros terrestres que se encuentran en la región Sur. Entre 2007 y 2012 de la reserva total incorporada el 80% proviene de las Cuencas del Sureste, 15% de Aguas Profundas y 5% de las Cuencas de Burgos y Veracruz. Además, entre 1994 y 2000 la inversión tuvo un promedio de 34 mil millones de pesos y entre 2007 y 2012 fue de 186 mil millones de pesos, lo que permitió que en los últimos cuatro años la tasa de restitución de reservas alcance a e ser superior al 100%

El Universal, (Luis Carriles), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/102164.html>.

Sin certeza científica no se liberarán permisos de siembra de maíz transgénico

La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) no liberará los permisos de siembra comercial de maíz transgénico sin tener una determinación científica sobre el asunto; no haremos nada que ponga en riesgo la salud de la población y la riqueza genética de las semillas, sostuvo su titular Enrique Martínez y Martínez. Puntualizó que solicitó al rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro Robles, y a otras instituciones la resolución en torno a la siembra de maíz genéticamente modificado para que "la decisión que se asuma tenga un gran aval científico. Hemos escuchado las preocupaciones de asociaciones, organismos, intelectuales, científicos y productores. A todos los tomaremos en cuenta, pero la resolución tendrá un sustento científico, explicó. En la sesión de preguntas y respuestas, una vez que José Graziano da Silva, director general de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), entregó el libro Panorama de la seguridad alimentaria y nutricional en México, el titular de Sagarpa destacó que se llevará a cabo una gran reforma en el campo para superar el estancamiento en la producción que se arrastra desde el año 2000. Además, se destinarán mayores recursos para que agricultores y ganaderos afronten la sequía, ya que hasta la fecha sólo están aseguradas 10 millones de hectáreas y 6 millones de cabezas de ganado; nosotros estamos armados para iniciar los grandes cambios que requiere el sector, (pero) los que están dirigiendo el Pacto por México marcarán la pauta para trabajar.

La Jornada, p.50, (Matilde Pérez).

Internacional:

Incremento salarial, exigencia generalizada en países de AL

Cientos de miles de trabajadores celebraron hoy en América Latina el Día del Trabajo con exigencias, en general, de incremento salarial, en favor de reivindicaciones sociales y condenas al desempleo. En algunos países se pronunciaron en repudio a la violencia política y la inseguridad. En Santiago, unos 150 mil chilenos

desfilaron en demanda de una nueva legislación laboral, una reforma tributaria y terminar con los fondos privados de pensiones, en una marcha convocada por la Central Unitaria de Trabajadores (CUT) que terminó en incidentes de violencia y la intervención de la policía con varios heridos y más de 100 detenidos. Cuba celebró su tradicional desfile del 1º de mayo en la Plaza de la Revolución de La Habana con un multitudinario homenaje al fallecido presidente venezolano Hugo Chávez, con la participación de unos 300 mil manifestantes, en un acto encabezado por el presidente Raúl Castro. Había una enorme imagen de Chávez, banderas de ambos países y se difundían videos del desaparecido líder venezolano. Decenas de miles de trabajadores brasileños participaron en Sao Paulo en las celebraciones organizadas por las dos principales centrales sindicales del país, donde hubo además samba y sertao (música country). El gobierno rechazó una exigencia de los trabajadores de incrementar los salarios cada vez que se dispare la inflación. El presidente boliviano Evo Morales anunció un aumento salarial de 8 por ciento para el sector público, además de adoptar medidas de beneficio para empleados y rentistas, en un acuerdo con la Central Obrera Boliviana. También aceptó obligado un alza salarial de 20 por ciento, con lo que su ingreso por mes ascenderá a 2 mil 586 dólares, considerado el más bajo entre los gobernantes de América Latina. En Ecuador el acto fue encabezado por el presidente Rafael Correa, quien afirmó que este es un gobierno de los trabajadores y que los próximos cuatro años serán los de la revolución agraria. En Perú hubo exigencias al gobierno de demandas salariales, y el presidente Ollanta Humala saludó a los trabajadores. En Colombia hubo algunos choques entre manifestantes y policías, en un día en que los marchistas exigieron incrementos salariales, el fin del conflicto armado y expresaron su rechazo a la inseguridad. La celebración se extendió a Uruguay, donde la central PIT-CNT pidió al presidente José Mujica abrir una etapa de cambios y un incremento al salario mínimo. Movilizaciones similares se dieron en Paraguay y países centroamericanos. En Guatemala destacaron críticas a la criminalización contra líderes comunitarios, mientras en Costa Rica hubo expresiones de rechazo a la visita del presidente estadounidense Barack Obama, prevista para este viernes.

La Jornada, p.30, (AFP, DPA, PI, Notimex y Reuters).

Marchas en Europa en repudio a las políticas de austeridad y la desocupación

Una Europa golpeada por el desempleo se manifestó este miércoles en el Día del Trabajo contra las políticas de austeridad, mientras en Asia se denunciaron las malas condiciones laborales de obreros textiles, y el papa Francisco pidió a políticos generar empleo con respeto a las reglas de la justicia social. Tanto en Grecia como en España, los dos países del sur del continente donde el desempleo afecta a más de 27 por ciento de la población, decenas de miles de personas salieron a las calles. Esta austeridad arruina y mata, 6 millones 200 mil parados, no a la austeridad, se leía en algunas de las pancartas que portaban los participantes en la marcha organizada en Madrid, una de las 82 convocadas por los sindicatos en toda España para poner en evidencia el fracaso de las políticas de austeridad, y pedir al presidente Mariano Rajoy un cambio en su política económica. Grecia, uno de los países mayormente afectados por la crisis, vivió una jornada de huelgas y manifestaciones contra las políticas de austeridad en la más reciente de las protestas en el país, que lleva seis años en recesión. Miles de personas también marcharon en Lisboa contra las políticas de austeridad impuestas desde hace dos años por la troika (Unión Europea, Fondo Monetario Internacional y Banco Central Europeo), mientras en Francia, donde aumenta la impaciencia frente al aumento del desempleo, los manifestantes exigieron un cambio en la política económica al presidente François Hollande. En Alemania hubo manifestaciones en varias ciudades, en las que los participantes pidieron el fin de la política de austeridad, y en Italia para exigir acciones del gobierno contra el desempleo. La marcha en Turquía concluyó con 16 heridos y la detención de 20 personas, tras enfrentamientos entre manifestantes y la policía en Estambul, después de que las autoridades prohibieron las movilizaciones en la plaza Taksim debido a obras de renovación. La policía utilizó cañones de agua y gas lacrimógeno contra los manifestantes, que a su vez lanzaban piedras a las fuerzas del orden. En Dacca, Bangladesh, decenas de miles de manifestantes denunciaron la muerte de 413 trabajadores en el derrumbe e incendio de talleres textiles, y demandaron mayor seguridad en las fábricas del país. Decenas de miles participaron en varias manifestaciones en Rusia con las consignas de progreso social y una sociedad más justa. En Moscú se celebraron siete marchas, la principal, convocada por los sindicatos y el gobernante Partido Rusia Unida, concentró a unos 90 mil rusos que apoyaron las iniciativas del presidente Vladimir Putin. El papa Francisco exhortó a los políticos a hacer todo lo posible para reactivar el mercado laboral y denunció el desempleo como la consecuencia de un pensamiento económico que omite las reglas de la justicia social. Además, condenó las condiciones laborales de los obreros que murieron en el colapso de la fábrica en Bangladesh. La inflación en la zona euro cayó a un mínimo en tres años y se ubicó en 1.2 por ciento en abril, su nivel más bajo desde febrero de 2010. En este contexto, la eurozona alcanzó un nuevo récord de desempleo en marzo al subir una décima frente al mes anterior y afectar 19.2 millones de personas, 12.1 por ciento de la población, informó la oficina de estadísticas de la Unión Europea, Eurostat.

La Jornada, p.31, (AFP, Reuters, DPA y The Independent).

La Crónica de Hoy, (Notimex y Negocios), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/749521.html>,
<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/749690.html>.

Fed de EU mantiene plan de estímulo sin cambios

La Reserva Federal de Estados Unidos mantuvo el miércoles sin cambios su plan de adquisición de 85 mil millones de dólares en bonos cada mes, con el fin de bajar el costo del crédito y apuntalar la economía, citando los riesgos para el crecimiento derivados del reciente ajuste presupuestario en Washington. Al describir a la economía como una expansión moderada, en un comunicado que en general fue similar a su declaración de marzo, los funcionarios de la Fed citaron la continua mejora de la situación del mercado laboral.

Milenio, (Reuters y AFP),

<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/e914c61810bb64ae7da84897aa2652c6>

La Jornada, p.37, (Reuters y Afp).

POLÍTICA

Estatat:

Pacífica, marcha de protesta de la CTM

De manera pacífica y sin incidentes que empañaran el “Día Internacional del Trabajo”, unos 15 mil trabajadores de organizaciones regionales de Cuernavaca, Cuautla, Jiutepec y Jojutla de la CTM, realizaron una jornada de protesta por las calles de la ciudad, capital. Como hace varios años no se veía, los sindicatos afiliados de la Federación de Trabajadores de Morelos (CTM) volvieron a las calles durante casi tres horas para exigir mejoras en sus condiciones generales de trabajo, Frente al Palacio de Gobierno montaron templete donde el líder de la CTM, Vinicio Limón; el alcalde de Cuernavaca, Jorge Morales Barud; el dirigente del sector popular del tricolor, Hugo Manzo Godínez, así como dirigentes sindicales atestiguaron el paso de los contingentes de trabajadores (as) de industrias varias, electricistas, construcción, radio y televisión, gastro-hoteleros, comercios y establecimientos, profesionistas, transportistas, comerciantes, manufactureros, ayuntamientos y Sistema de Agua Potable de Cuernavaca.

El Regional del Sur, p.5, (Roberto Heredia).

Nacional:

Sí habrá diálogo

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, llamó a la comunidad universitaria a aprender las lecciones que dejó la toma de la rectoría, que fue desocupada este miércoles 12 días después de que un grupo de jóvenes se mantuvo en el interior del inmueble. “Todos tenemos que aprender de lo que ha acontecido. Todos debemos trabajar para fortalecer la unidad de nuestra comunidad, la integridad de la institución a la que orgullosamente pertenecemos y le presta servicios invaluable a nuestro país”. Casi cinco horas después de la entrega del inmueble, el rector de la máxima casa de estudios del país dirigió un mensaje a la comunidad universitaria y a la sociedad para fijar la postura institucional tras la liberación del edificio. Sostuvo que estos hechos demuestran que la inteligencia, la prudencia, el diálogo y el uso de la razón son los mecanismos para enfrentar la cerrazón y la intransigencia. Ante decenas de representantes de medios de comunicación, Narro Robles envió un claro aviso a los inconformes, que demandaban diálogo como condición para desalojar el edificio: “Si lo que se ha pedido es diálogo, lo habrá. Pero (será) de universitarios, entre gente identificada, donde prevalezca el argumento, la información y el más amplio debate respecto del plan de estudios del Colegio de Ciencias y Humanidades”.

La Jornada, p.2, (Emir Olivares y Fernando Camacho).

El Universal, (Natalia Gómez), <http://www.eluniversal.com.mx/primera/41971.html>.

La Crónica de Hoy, (Alejandro Páez y Cecilia Higuera), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/749593.html>,
<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/749786.html>.

“Pacto social” y anular reformas, demandan gremios independientes

Un “pacto social”, freno a las “agresiones” del gobierno contra los obreros, derogación de las reformas educativa y laboral, “porque erosionan los derechos de los trabajadores”, y cambio del rumbo económico del país, pues el actual “va al desastre”, demandaron ayer las centrales sindicales independientes en el Día del Trabajo. Anunciaron la creación de una nueva central obrera que aglutinará gremios sindicales y sectores informales. Este primero de mayo -fecha en que se cumplen 100 años de esta conmemoración en México-, decenas de gremios obreros independientes integrantes de la Unión Nacional de Trabajadores (UNT) y del Frente Sindical Mexicano (FSN) marcharon al Zócalo. Gran parte del contingente estuvo conformado por maestros de Michoacán, Oaxaca, Distrito Federal, Guerrero y Chiapas, integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), que luego de la movilización se instalaron en “plantón nacional indefinido” frente al Palacio de Minería. A los miles de los trabajadores de los sindicatos de la UNAM, Conalep, Bachilleres, mineros, tranviarios, telefonistas, pilotos, sobrecargos, de la industria nuclear,

electricistas y más, se sumaron organizaciones de colonos como la Unión de Pobladores Tierra y Libertad, Unión Popular Revolucionaria Emiliano Zapata, así como empleados de dependencias públicas como el Nacional Monte de Piedad, Nacional Financiera y Bancomext, entre muchos otros

La Jornada, p.7, (Patricia Muñoz, Laura Poy y Alonso Urrutia).

La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/especial.php?id_tema=1719&id_nota=749602.

Maestros de Guerrero atacan edificios y autos en la marcha por el Día del Trabajo

En movilizaciones por el Día del Trabajo, integrantes del Movimiento Popular Guerrerense (MPG) pintaron edificios y les rompieron vidrios, además de dañar vehículos oficiales. En Oaxaca, las protestas encabezadas por la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) terminaron con un total de 32 detenidos. El MPG –formado por la Coordinadora Regional de Autoridades Comunitarias-Policía Comunitaria (CRAC-PC) y la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de Guerrero (Ceteg)– convocó, en el contexto de la conmemoración del primero de mayo, a la tercera megamarcha, en la que participaron miles de personas. Después de marchar por la Autopista del Sol, los manifestantes se dirigieron a la plaza cívica Primer Congreso de Anáhuac, en la capital Chilpancingo, donde realizaron un mitin. En el trayecto a la plaza, los inconformes hicieron pintas contra el gobernador Ángel Aguirre Rivero en el auditorio Sentimientos de la Nación, el Palacio de Cultura y el ayuntamiento. También quebraron los cristales de las oficinas de la Auditoría General del Estado y dañaron un vehículo oficial. Al término del mitin, los contingentes enfilaron a las oficinas de la Ceteg, donde mantienen un plantón, pero en el camino arremetieron contra al menos siete vehículos oficiales.

La Jornada, p.13, (De los corresponsales).

El Universal, (Alberto Morales y Juan Cervantes), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/90284.html>.

La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/especial.php?id_nota=749600&id_tema=1719.

Militares usaron a la Seido para dañar a Ángeles Dauahare: Cuitláhuac Salinas

José Cuitláhuac Salinas Martínez, ex titular de la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (Seido), reveló estar sujeto a una investigación en la Procuraduría General de la República (PGR), ya que colaboradores de Marisela Morales tratan de relacionarlo con grupos criminales, y por decisión de la ex procuradora, la Seido fue utilizada por militares para afectar al general Tomás Ángeles Dauahare, quien llegó a ser considerado candidato a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) en esta administración federal. A dos semanas de que el general Ángeles Dauahare fue declarado inocente y dejado en libertad tras permanecer 11 meses en el penal de máxima seguridad conocido como La Palma o El Altiplano, el ex subprocurador ofreció diversas entrevistas para dar a conocer que era un funcionario acotado, con diferencias de criterio frente a su jefa, la ex procuradora Marisela Morales, y que ella decidió dejar en manos de militares la Unidad Especializada en Investigación de Delitos contra la Salud (Ueidcs) y excluirlo de las investigaciones que ellos realizaban.

La Jornada, p.23, (Alfredo Méndez y Gustavo Castillo).

Internacional:

Inmigrantes claman en EU por la legalización y justicia económica

Los inmigrantes continúan rescatando el primero de mayo de la amnesia oficial en este país, donde nació el día que se festeja en el mundo, y hoy marcharon juntos inmigrantes de múltiples esquinas del planeta, junto a sindicalistas y Ocupa Wall Street gritando consignas o cantando en decenas de idiomas volviéndose un solo coro en demanda de derechos laborales, dignidad y legalización para todos. Desfilando por Broadway desde Union Square a la alcaldía, el mosaico neoyorquino afirmó que el primero de mayo, conocido como May Day, es “nuestro día”. Al frente tres taxis amarillos de la Alianza de Trabajadores de Taxi de Nueva York, formada por inmigrantes y que cuenta con 16 mil miembros, exigieron justicia económica y reforma migratoria. Poco después, integrantes del sindicato de músicos marcharon con el lema “jazz por la justicia”, al lado las banderas multicolores de un contingente de trabajadores filipinos, mientras contingentes de trabajadores latinoamericanos coreaban: “¿qué queremos? Legalización. ¿Cuándo? Ahora” o “Arriba, abajo, la migra al carajo”.

La Jornada, p.30, (David Brooks).